













membicarakan aturan-aturan teknis, seperti kedudukan suami dalam keluarga, waris, talak, saksi, maka visi al-Qur'an yang bersifat lintas konteks tentang kedudukan laki-laki dan perempuan harus diketahui dan dirumuskan lebih dulu. Sebab itu Husein mengumpulkan ayat-ayat dan hadits yang menjelaskan kedudukan laki-laki dan perempuan. Ayat-ayat yang menjelaskan cita-cita al-Qur'an atau visi al-Qur'an tersebut, menurut Husein adalah al-Hujurat(49):11-13, al-Taubah(9):71, al-Ahzab(33):35, al-Nahl(16):97, ali Imran(3):195, Ghafir(40): 40.

Lebih jelas Husein menyatakan :

Ada ayat yang lintas konteks, yaitu ayat-ayat yg universal seperti ayat tentang keadilan, kemaslahatan, kesetaraan, persamaan hak, perdamaian, musyawarah dan beberapa hal lain. Ayat-ayat seperti ini harus dijadikan pijakan untuk memahami ayat-ayat parsial dan spesifik yang mestinya difahami lewat konteksnya.<sup>37</sup>

Ayat-ayat yang sudah disebutkan di atas menunjukkan kesamaan kedudukan perempuan dan laki-laki dengan sangat jelas. Ayat-ayat tersebut merupakan ayat-ayat universal yang lintas konteks, yang harus dijadikan pijakan dan dasar dalam memahami ayat-ayat yang menunjukkan aturan yang praktis operasional. Dalam ayat-ayat universal tersebut sulit untuk dikatakan bahwa al-Qur'an membedakan potensi akal dan agama perempuan dan laki-laki secara kodrati, sulit pula dikatakan bahwa al-Qur'an bersikap diskriminatif terhadap perempuan. Sebab itu, ayat-ayat yang membedakan perempuan dan laki-laki dalam aturan teknis harus difahami dalam satu rangkaian yang komperhensif dengan ayat-ayat universal. Baik ayat-ayat universal maupun ayat-ayat teknis operasional harus dijadikan pedoman, tidak boleh ditinggalkan. Pertanyaannya, bagaimana cara memahami dua kelompok ayat yang tampak kontradiktif ini ? Pertanyaan ini akan dijawab dalam sub bab berikut ini.

### 3. Pemahaman secara kontekstual

Ayat-ayat yang menjelaskan tentang aturan teknis operasional, dalam pandangan Husein adalah merupakan implementasi cita-cita al-Qur'an dalam ruang dan waktu tertentu. Misalnya ayat yang menjelaskan relasi suami isteri, ayat waris, talak, saksi dan lain-lain adalah merupakan ayat-ayat teknis operasional, yang mengatur masyarakat pada waktu ayat tersebut diturunkan. Aturan-aturan tersebut adalah contoh aturan yang mengandung subordinasi kepada perempuan. Sudah tentu, aturan-aturan itu merupakan perpaduan antara cita-cita al-Qur'an dan kondisi masyarakat pada waktu itu. Husein menyatakan, " Ayat-ayat teknis merupakan implementasi cita-cita al-Qur'an dalam kurun waktu dan tempat tertentu. Sebab itu, memahami ayat-ayat tersebut tidak bisa terpisah dari cita-cita al-Qur'an, melainkan harus dalam sinaran cita-cita al-Qur'an."<sup>38</sup>

Jika diruntut dari cita-cita al-Qur'an, bahwa perempuan dan laki-laki memiliki kedudukan yang sama, baik dihadapan Allah SWT maupun kemanusiaan,

<sup>37</sup> Husein Muhammad, *Islam Agama Ramah Perempuan*, hal. 118.

<sup>38</sup> Husein Muhammad, *Fiqh Perempuan, Refleksi Kiai atas Wacana Agama dan Gender*, hal. 16.



























eksplisit. Tampak jelas bahwa dengan metode kontekstual, hukum Islam menjadi fleksibel. Kaidah yang masyhur dalam fiqh *تغيير الأحكام بتغير الأزمنة والأمكنة والأحوال والعواد* bisa dilaksanakan secara reel dalam bidang muamalah.

Dari uraian di atas dapat ditarik kesimpulan bahwa metode kontekstual yang digunakan Husein adalah dibangun dengan memadukan beberapa teori, yaitu teori al-Syatibi tentang *kulliyât* dan *juziyyât*, teori Ibn Qayyim tentang perubahan hukum disebabkan perubahan masa, tempat, situasi, kondisi, kultur dan motivasi, teori Syalabi tentang perbedaan *taghyîr* dan *naskh*. Kesimpulan tersebut berdasarkan adanya kesinambungan metode istinbath Husein dengan teori-teori tersebut, sebagaimana dijelaskan di atas. Namun demikian, harus ditambahkan di sini, bahwa teori ushul fiqh yang digunakan Husein, yaitu pada teori Syalabi tentang *taghyîr* dan *naskh* adalah teori yang *syadz* (pinggiran) dalam ushul fiqh. *Grand theory* ushul fiqh tidak mengenal konsep *taghyîr* dalam hukum *juz'i* yang ditunjukkan dengan nash yang *qath'i*. Mayoritas ushuliyun berpendapat bahwa hukum *juz'i* yang ditunjukkan oleh nash yang *qath'i* tidak bisa berubah kecuali dalam keadaan darurat. Perubahan karena darurat tersebut tidak boleh berlaku permanen sebagaimana hukum mubah, melainkan terbatas pada kondisi kedaruratannya. Jika kondisi darurat hilang, maka kembali kepada hukum asal. Dengan demikian, metode istinbath yang digunakan Husein berlawanan dengan *grand teory* dalam ushul fiqh yang masih dipegang oleh mayoritas 'ulama pada masa sekarang.

#### D. KESIMPULAN

Dari pembahasan diatas bisa disimpulkan bahwa metode istinbath yang digunakan Husein dalam reaktualisasi fiqh perempuan,berwawasan keadilan gender, bukan penyimpangan dari teori ushul fiqh. Hal itu bisa dibuktikan dengan adanya kesinambungan metode tersebut dengan teori-teori yang mu'tabar dalam ilmu ushul fiqh. Meskipun sebagian ada yang bertentangan dengan mazhab *jumhur ushuliyun* (*grand teory* ushul fiqh) namun dalil dan argumentasi yang digunakan bukan hal yang asing dalam ushul fiqh, sebab dalam ushul fiqh terdapat pluralitas metode memahami teks. Dengan demikian metode istinbath yang digunakan Husein bisa dijadikan salah satu alternative dalam pembaharuan hukum Islam di Indonesia.

Berikut ini tabel yang menunjukkan metode istinbath Husein dan adanya titik kesinambungan serta tidak adanya kesinambungan dengan ushul fiqh.







